

EL PROGRESO

NÚMERO 516

SAN JOSÉ, martes 13 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Siluetas artísticas

MURILLO

En las creaciones artísticas, generalmente se refleja el temperamento del artífice.

Tal sucede con Murillo, el soñador que poseído de místico arrobamiento, sorprendió los secretos del cielo en esos cambiantes de luz apacible que bañan sus cuadros, y que hacen soñar con un mundo de inefable felicidad.

¿Quién, como Murillo supo personificar el amor divino y la inocencia, en esas vírgenes de húmedos ojos y flotantes cabelleras, que ganan el cielo envueltas en nubes de brillantísimos colores?

Murillo poseía un carácter suave y predispuesto á las emociones dulces. Jamás la ira alteró sus facciones, en las cuales se revelaba esa unción evangélica que es peculiar en los verdaderos cristianos.

Como artista siempre se mostró humilde; siendo la modestia una de sus más bellas cualidades.

Cuando Murillo tenía que luchar con la ignorancia, véase en que forma sabía castigarla:

De uno de los Conventos de Sevilla encargaron á Murillo una "Concepción" de grandes dimensiones, la cual debía ser colocada en la parte alta del coro de la Iglesia.

En tal concepto, y teniendo en cuenta la distancia á que se debía ver la imagen, Murillo pintó el cuadro observando las reglas de la escuela "efectista;" es decir: á grandes rasgos y sin detallar.

Los frailes, acostumbrados á la suavidad de tintas que caracterizan las obras de Murillo, rechazaron el cuadro; alegando que aquello estaba hecho de una manera muy ordinaria, y que no se veían más que manchones.

Murillo, por toda contestación mandó colocar el cuadro en la parte alta del coro; y cuando los frailes pudieron apreciar desde abajo el efecto sorprendente de la pintura, prorrumpieron en exclamaciones de asombro, dando una satisfacción al pintor por la ofensa inferida tan injustamente, puesto que dicha "Concepción" es una de las más celebradas por los inteligentes.

En el corazón de Murillo nunca se albergó la envidia, y aquel genial artista proclamaba el mérito de otros pintores.

Mostraron á Murillo en cierta ocasión, un cuadro en donde se veían unos cadáveres en estado de putrefacción. Al contemplarlos exclamó: "esto no se puede ver sin taparse las narices" ¿qué mejor elogio para el pintor?

Durante la enfermedad que debía llevar al sepulcro á Murillo, éste se hacía conducir en silla de manos, todas las tardes, á la parroquia de Santa Cruz de Sevilla y allí permanecía delante de un cuadro de la escuela "flamenca" que representaba el "Descendimiento de la cruz." Como

una tarde permaneciera Murillo más de lo acostumbrado, el sacristán que no entendía de entusiasmos artísticos le dijo: "¿qué espera usted?" á lo que contestó Murillo: "estoy esperando que estos santos varones acaben de bajar al señor."

Volviendo á las creaciones de Murillo diré que ante ellas se prosterna lo mismo el católico ferviente, que el descreído; el artista que el profano. Todos se sienten poseídos de una dulce sensación.

¡Cuántas veces han arrancado lágrimas de ternura esas sublimes visiones que parecen trazadas por la mano de un ángel!

ERNESTO BRAVO.

HEREDIA

Felicitemos al cariñoso amigo don Ramón Solís en el día de hoy que se su anomástico, deseándole larga vida.

Hemos tenido una agradable sorpresa al ver un perfecto trabajo de encuadernación hecho por don Luis Cartín G., trabajo que le reccomienda ante el público.

Ayer murió en el Hospital, el infortunado Pedro Sánchez, que fué víctima de una descarga de escopeta, hecho que tuvo lugar en los linderos entre San Pablo y San Isidro, distrito de esta ciudad. Fulgencio Vargas es el autor del delito. En la Alcaldía 1ª se activa la sumaria respectiva á fin de que el delito no se quede impune.

El acaudalado agricultor don José Joaquín Trejos, pagó su tributo á la madre común en el día de ayer. Nuestro pésame á su familia. Sus restos mortales fueron acompañados á la última morada con lujosa concurrencia.

Recomendamos al joven don Manuel Argüello por sus hábiles y artísticos trabajos en pintura, con especialidad magníficos retratos al crayón, al pastel etc., también ejecuta órdenes al gusto que se quiera sobre rótulos y lo demás concerniente al ramo. En la fotografía de don Felipe N. Román, allí se exhiben muchos de sus primorosos trabajos. Este muchacho merece la protección del Estado para que no se malogren sus felices disposiciones en las bellas artes.

Para el próximo 15 del entrante mes se prepara una espléndida velada, con cuadros plásticos, á favor de los establecimientos de beneficencia de esta ciudad; parece que la caritativa señora doña Chayo de Rosabal alma y vida de estas simpáticas fiestas será la que tome á su cargo la organización de ella. Desde ahora auguramos un buen éxito, basta sólo que figure su nombre.

EL CORRESPONSAL 2º

Agosto 9 de 1901

ACTUALIDADES

DE fiebre contraída en Limón, murió en ésta capital el sábado último el apreciable caballero don Odilón Jiménez. Vaya para su familia

las protestas de nuestro sentimiento.

La enfermedad de que adolecía el Doctor Bonnefil en Liberia, no era si no una ligera calentura palúdica, por lo que nos alegramos.

Por motivo de la lluvia, la retreta de antenoche no sirvió; hubo algunos que apesar del torrencial aguacero permanecieron en los bancos del parque con el paraguas abierto delectando el oído. ¡Oh, el amor al arte!

De "El Anunciador Costarricense" tomamos la siguiente gacetilla:

“La Municipalidad de Cañas ha establecido una biblioteca pública. Es de alabarse esa disposición que demuestra la cultura de la citada Municipalidad. Los pueblos que se preocupan por su instrucción llegarán á hacer siempre principal papel.”

Que sirva esto como un estímulo á los que componen aquella progresista Corporación, pues eso es lo único que nos lleva á reproducir la anterior gacetilla y quizá el demasiado cariño que tengamos á aquel pueblo. Que sigan adelante, que no desmayen, y en cambio de sus esfuerzos, no esperen si no ingratitudes de la presente generación, pero ya las venideras se encargarán de hacerles justicia.

Cronista G.

Curando un susto

La señora sorprende á la doncella bebiéndose una botella de vino.

—¿Qué hace Ud., grandísima borracha?—le dice.

—¡Ay señora! Bebía para curarme un susto que he pasado.

—¡Como!

—Al romper el espejo de la sala....

CAMPO NEUTRAL

PARAISO

Señor Director de

El Progreso.

San José.

Me dirijo nuevamente á usted señor Director para que inserte en su interesante periódico las siguientes noticias:

Policía:—Este cuerpo lo desempeñan cuatro señores que no debiera decirse que los cuatro cumplen con su deber, uno de ellos se vive casi diario sirviendo peor que un consertado en casa de Pierantonelly: á nosotros nos parece que si este gendarme no es necesario en el número que dejamos dicho, el Gobierno debiera quitarlo y economizar ese dinero, como si lo paga la Municipalidad, peor la cosa, ahora no estamos para amarrar perros con longaniza.

Municipalidad:—Progresivo y generoso se ha portado últimamente ese Cuerpo; está construyendo un magnífico edificio para oficina de Jefatura Política. Piensa establecer la Filarmonía, esto lo dijo hace muchos meses, pero el pueblo espera lo prometido; parece que el joven Moya Carrillo que fué quien pidió el ensanche de ese interesante Cuerpo, se dirigirá nueva-

mente al Municipio con ese fin. Quiera Dios que la Municipalidad no duerma, que piense que el Paraíso es el único pueblo que se ha quedado sin una Filarmouía, eso dá vergüenza. Este Cuerpo ha ayudado filantrópicamente á la enseñanza de algunos jóvenes que tienen becas, y es tan celoso don Santiago que parece que despachó á uno de ellos al estudio, pues hacía ya un mes que no se iba, eso es bueno. Sepa la Corporación dicha que no queremos bailar, ni beber guaro el día 15 de setiembre, está el tesoro muy pobre y necesita economía.

Escuelas:—Las escuelas marchan á paso lento, como en procesiones de cuaresma, conocemos algunas maestritas que gritan ostentoreamente, yo no soy visitador, pero creo es una notable falta de pedagogía, ojalá don Ricardo J. Masís actual Director, se fijara en eso.

Sin más por hoy, me suscribo su attº servidor,

T. NAZA.

QUISICOSAS

Dicen que es mala señal que se derrame la sal, y tal idea, me espanta, pues tú, que derramas tanta lo vas á pasar muy mal.

Si con una planta quieres curar mis males, Inés, en la alfombra de mi cuarto pon la planta de tus pies.

En las mundanales fuentes donde el bien junto al mal brota, se bebe el bien, gota á gota y el mal se bebe á torrentes.

De *El Grillo*

Permanente

Señores don F. Isauro Bri-ceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16-90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

AVISO

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS S.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a. m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCº SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.